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Un club, des fêtes, des camps, des 
projets... 
 
L’ACE propose aux enfants d’expérimenter une vie de groupe au sein d’un 
club. Composé de 6 à 7 enfants, proches par l’âge, il se réunit régulièrement 
sous la responsabilité d’un adulte bénévole formé. Chacun a sa place. Entre 
copains, les enfants s’organisent, construisent des projets correspondants 

à leurs aspirations. 
 

• En club Perlin, les 6-8 ans apprennent à partager et 
découvrent l’amitié 

• Pour les 8-11 ans, le club Fripounet est une ouverture aux autres et au 
monde. 

• En club Triolo, les 11-13 ans prennent de l’assurance et affirment leurs 
idées 

• En club Top’ado, les 13-15 ans aiment se retrouver, débattre et agir sur 
leur environnement. 

 

1) Origine 

 

L’Action Catholique des Enfants s’appelait autrefois « Cœurs Vaillants et Ames Vaillantes de France ». C’est une 
association catholique d’éducation populaire reconnue par l’Eglise de France et par l’Etat. Présente sur l’ensemble 
du territoire, elle rassemble les enfants de 6 à 15 ans quels que soient leur culture, leur milieu social, leur 

religion. 
 
2) Notre parti-pris 

 

L’ACE affirme que l’enfant est un être à part entière capable de 
s’exprimer, de découvrir ses capacités, de prendre des responsabilités, et de 

s’organiser avec d’autres. 
 
3) Notre projet éducatif 

 

• Développer la créativité, la confiance, la responsabilité et l’autonomie. 
• Expérimenter une vie de groupe basée sur des valeurs humaines et 

chrétiennes (tolérance, solidarité, partage). 
• Ouvrir à une dimension spirituelle, proposer une découverte de 

l’Evangile. 
• Donner le goût de la démocratie par une éducation à la citoyenneté, 

dans l’esprit de la Convention internationale des droits de l’enfant 
(CIDE). 

 
 4) Notre pédagogie 

 

En club, en camp ou lors de rassemblements, de fêtes, 
par le jeu ou les discussions, les enfants évoquent ce qui fait 

leur vie. Ensemble, ils essayent de mieux comprendre le monde qui 
les entoure et d’y retrouver un sens. Avec l’aide d’un adulte, ils 

imaginent une autre façon de vivre pour ensuite agir à leur mesure. 
Pour soutenir cette démarche, l’ACE développe des outils pédagogiques 

adaptés à chaque âge. 

I) Qui sommes-nous ? Au club, on 
apprend l’amour et 
la paix de Jésus. 
Arnaud, 8 ans, perlin 

J’aime venir à l’ACE, ça 
m’aide à grandir. J’y 
apprends des choses 
autrement qu’à l’école. 

Olivier, 14 ans, top’ado 

Même si on n’est pas 
baptisé, comme moi, ou 
pas au caté, ou d’une 
autre religion, on peut 
venir au club. C’est pour 
tous ! 

Emeline, 8 ans, perlin 

On n’est pas trop petit pour 
donner notre avis. 

Mattéo, 10 ans, fripounet 

L’ACE, c’est quand on 
se met tous ensemble 
pour bâtir quelque-
chose. 

Léa, 9 ans, fripounet 

Au club, nous sommes 
toujours prêts à recevoir des 
amis, pour jouer, rigoler. 

Pierrick, 11 ans, triolo 
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400 enfants 
 

100 bénévoles 

Les clubs ACE sont présents sur 11 doyennés sur 13 en Vendée. 
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II) Thème national 

« + d’attention = – de pollution » 

Le thème d’année est une campagne qui permet de sensibiliser et d’informer les enfants sur 

des sujets de société qui les préoccupent. Ce sont eux qui le choisissent lors du Conseil 

national des Enfants. 

2013 -2015 : « + d’attention = – de pollution » 

Discours catastrophistes, climat de crise plus ou moins anxiogène… Les enfants et les jeunes 

sont comme nous, empreints de l’actualité et de ce qu’ils entendent. Lors de leur Conseil 

national, les enfants nous ont invités à aller au-delà de ces poncifs et à nous retrousser 

joyeusement les manches pour créer et inventer un monde nouveau plus juste, plus humain et 

plus respectueux de la planète. Ils se sont donnés un slogan pour dire leur volonté de 

s’engager et aussi leur espoir pour l’avenir : « + d’attention = – de pollution ». 
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 Nous sommes le club « Des Miss en Délire », composé de Marion, Eve, Ilona, Salomé 
et notre responsable Céline. Nous sommes sur BOUFFERE et nous avons entre 11 et 12 ans. 
 
 Sur notre commune, Sophie LAUNAY est engagée avec Terracycle, qui a pour but 
d’éliminer le concept de déchets. C’est l’occasion de faire connaissance vu que le thème qui 
nous porte cette année est plus d’attention = moins de pollution. 
 Elle nous a décrit les brigades dans lesquels elle s’est engagées avec son mari : 
- Brigade TASSIMO 
- Brigade des Recharges de Savon, Shampooing et Gel Douche 
- Brigade des instruments d‘écriture et de bureau 
- Brigade des gourdes de compote et crème dessert 
 
 Les colis ainsi recueillis sont envoyés à Terracyle qui en échange donne des points 
Terracyle qui sont convertis en don pour une association. 
Celle choisit par Sophie est Le Rire Médecin. 
 Nous trouvons intéressant 
l’idée de pouvoir recycler des 
d é c h e t s  q u i  a l l a i e n t 
habituellement à la poubelle. C’est 
pourquoi nous avons réalisé un 
diaporama pour mobiliser les clubs 
des secteurs de Montaigu, 
Challans et Aizenay, avec qui nous 
allons faire une fête de fin 
d’année en juin. Puis nous allons 
mobiliser nos familles, amis, 
voisins et camarades d’école. 
 
 Nous sommes motivées de 
contribuer à faire quelque chose 
pour la planète et en même temps 
de pouvoir apporter notre 
contribution pour redonner un 
sourire et du plaisir à des enfants 
hospitalisés. 

III) L’idée d’un club de Vendée 

 Suite à ce thème voté par les 10 000 enfants ACE de France, l’un des clubs de 
Vendée a choisit de développer cette initiative. 



 8 

 

 Nous nous appelons Sophie et Bernard LAUNAY, nous avons 48 ans chacun et sommes mariés depuis 
30 ans. 
Nous avons 3 enfants, Alexandre 28 ans, Maxime 25 ans et Caroline 16 ans. 
Nous travaillons tous les 2 et habitons à Boufféré. Soucieux de trier nos déchets pour en valoriser le plus 
possible. Nous avons la fibre de respecter notre terre sans être pour autant des écologistes. 
 

 Depuis maintenant plusieurs années nous possédons une cafetière TASSIMO, et à chaque fois que 
nous nous faisions un café , le fait de jeter la dosette nous posait interrogation. Nous avons donc fait des 
recherches sur internet pour savoir si ces dosettes se recyclaient ou pas. 
 

Il s'avère que par l'entreprise "TERRACYCLE" il y a tout un circuit de recyclage.  
A peu près une fois par nous envoyons un carton de dosette mais une fois par an ne nous valide pas de 
point.  
Nous nous sommes donc penchés sur le sujet plus profondément et nous nous sommes donc inscrit pour 
devenir "une brigade TASSIMO" , nous nous sommes inscrit sur le procédé de géo localisation et aussitôt 
nous avons reçu des appels téléphoniques nous proposant de déposer des sacs de dosettes.   
 

Ensuite des personnes ont vu sur le site Terracycle qu'ont pouvait aussi recyclé les Pom'potes et les 
instruments d'écritures. Nous avons voulu nous inscrire à la brigade "pom'potes" mais dans l'immédiat nous 
sommes en attente, du fait d'un trop grand nombre de brigade pom'potes. 
Du coup , je me suis mis en contact avec une personne qui est "brigade pom'pote" et il nous envoie des 
étiquettes de transport prépayée par mail.Les colis ayant un poids entre 7 et 15 kilos reçoivent 1 point 
TerraCycle par gourde (1 gourde étant comptée comme 10 grammes). Les colis supérieurs à 15 kilos 
reçoivent 2 points TerraCycle par gourde. 
 

A chaque envoie , les dosettes sont comptées en arrivant sur le site seul les colis de dosette pesant plus de 
25 kg recevront des points TerraCycle (1 point pour 2 unités). 
 

Nous avons sélectionné une association qui nous tenait à cœur dans une liste d'association humanitaire et 
autre.  
Nous nous sommes inscrits sur l'association "RIRE-MEDECIN" , qui a pour but d'animer quelques 
moments dans la journée d'enfants hospitalisés. De les faire rire, sourire et distraire. 
 

Notre but est d'atteindre la somme de 1000€ et de faire un versement sur le compte de rire-
médecin.  
 

Il y a quelques semaines nous avons eu l'idée de mettre un flyer (que mon fils qui travaille dans la 
communication nous a confectionné) dans le bulletin communal. C 'est comme ceci que Me 
DAGORNE est entrée en contact avec nous , me demandant un rendez-vous afin d'expliquer aux 
enfants de l'ACE de Boufféré le fonctionnement de terracycle et les enjeux de ces collectes 
(fabrication de matériaux de jardin, arrosoir, banc, etc...) avec le recyclage des dosettes et 
pom'potes. 

Sophie et Bernard LAUNAY, Boufféré 
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IV) La fiche de projet 
Objectifs :  

« Offrir un sourire à tous les enfants, 
à tous les adultes et à notre planète, en agissant ensemble ». 

  
-Collecter au sein de chaque famille et foyer de Vendée les quatre types de produits de la vie 
courante. 
 

-Soutenir le Thème d’année voté par les enfants de l’ACE, le projet des brigades Terracycle de 
particuliers et soutenir l’association Rire-Médecin. 
 

-Prendre conscience qu’un souhait d’attention d’enfants amène à un geste d’attention de chaque 
adulte pour l’environnement vendéen, national, international et  à un sourire qui réchauffe le cœur. 
 
Lieu :  En Vendée, au cœur de chaque foyer par l’intermédiaire de chaque membre d’une famille qui 
est au cœur de réseaux sociaux (écoles, loisirs, associations, entreprises, milieux sociaux, 
commerciaux, hospitaliers, éducatifs, etc…). 
 

Date :  De septembre 2014 à Juin 2015. 
 
Moyens humains : 
-Chaque habitant de Vendée de 3 à 100 ans et plus. 
-Les réseaux sociaux de Vendée (de l’A.C.E – Terracycle à ceux de chaque Membre d’un foyer 
vendéen à ceux du Conseil Général.) 
-Des clubs ACE écolo sur toute la Vendée «  relais » et portes paroles « des particuliers organisés 
en brigades Terracycle » qui sont déjà en lien avec l’association Rire-Médecin. 
-Un soutien du Conseil général pour développer le projet sur le territoire et au cœur de chaque 
foyer, entreprise, association et collectivité Vendéenne. 
 

Moyens matériels : 
-Une carte de Vendée avec les contacts relais des clubs ACE co-collecteurs avec les brigades 
Terracycle de particuliers vendéennes. 
-Des bennes de collectes par déchets ménagers 
-Une distribution d’une notice d’explication de quels produits ménagers sont récupérés et ce que 
permet d’obtenir la transformation de ces déchets recyclés. 
-Expliquer que la différence économisée par le recyclage permet de fournir des fonds financiers 
pour l’association Rire-médecin. Et de servir le projet ….. 
-Une médiatisation de l’implication de chaque club ACE, de chaque Brigade Terracycle et de chaque 
foyer. Ainsi que du partenariat interactif vendéen (associatifs-foyer- entreprises – collectivités – 
intergénérationnel -écologique-social-inter culturel- inter cultuel, commercial et politique) qui 
développe un effet domino (d’individu à individu vers des réseaux collectifs) et boomerang (d’un 
geste dans un foyer familial s’enclenche un mouvement d’enfants et d’adultes pour l’attention à la 
planète, ce qui permet d’offrir un soutien, un sourire aux enfants hospitalisés). 
 

 La fédération ACE 85 a choisit d’élargir cette initiative de club à tous les secteurs ACE de 
Vendée, à partir de septembre 2014. La volonté de valoriser la famille bénévole vendéenne par un 
projet solidaire nous a enthousiasmé. Nous vous proposons donc de vous lier à notre initiative. 
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Déroulement du projet : 
 
 1 étape : Origine 
 
  En Mars 2014, le club d’Action Catholique des Enfants, de Boufféré (85), dans le 
cadre du thème d’année « + attention = - de pollution »,  a pris contact avec Sophie et 
Bernard LAUNAY  « brigade Terracycle » pour quatre types de déchets. 
Le club souhaite inviter chaque Club Ace de Vendée à participer à leur projet. La fédération 
ACE 85 soutien le thème d’année voté par les enfants en accompagnant, valorisant et 
diffusant leurs initiatives dans tous les réseaux sociaux susceptibles de se sentir concernés. 
Nous avons donc choisi de vous faire part de notre projet  associatif qui débutera en 
septembre. Celui-ci correspond à votre souhait de valorisation de la capacité de chaque 
individu constituant une famille, un foyer à être solidaire. 
 
2 étape : 
 
 Notre projet au service d’un appel à projets solidaires du Conseil Général de Vendée. 
 
 Le projet est présenté aux réseaux « conseil général » par le réseau ACE. Chaque 
famille commence à trier et collecter au cœur de leur foyer. Chaque famille et club Ace 
continuent d’en parler dans leur réseau (loisirs, scolaire, professionnels et familiale). 
 

Les quatre types d’emballages recensés par Terracycle :   
-Des recharges de savon liquide de toutes marques 
-des déchets de marque Tassimo uniquement (emballage et TDISC) 
-des gourdes de compotes à boire de toutes marques 
-des instruments d’écriture de toutes marques (stylo, crayon papier, stabilos, feutres, 
blanco rolleur et en pinceau). 
 
3eme étape : 
 
Les Familles, les foyers, les clubs, les réseaux collectent et rassemblent leurs « butins » via 
le réseau relais Ace. Le réseau Ace se charge de faire le lien avec  les brigades Terracycle 
déjà organisées. Ceux-ci nous font les retours des collectes effectuées et des bénéfices 
rapportés à l’association Rire-Médecin. 
 
4eme étape : 
 
Un retour officiel pourrait être organisé avec l’ensemble des foyers, des clubs ace, des 
responsables de brigades Terracycle et l’association Rire Médecin. 
 
Le projet reste à affiner en cas de partenariat avec vous. 
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Evaluation proposée : 

Effets à court terme Effets à long terme 

  
-Tri et collecte des déchets par les foyers de Vendée 
-diminution des déchets à ramasser et valorisation 
des déchets recyclés 
  
-Reconnaissance de l’interaction éducative et 
citoyenne du projet par tous ces acteurs. 

  
-Education aux réflexes de recyclage éco-solidaire. 
  
-Développement des engagements bénévoles 
  
-Transmission de l’engagement solidaire dans la culture 
Vendéenne par les familles. 

Objectifs 
Evaluation 
quantitative 

Evaluation 
quantitatif 

Collecter au sein de chaque 
famille et foyer de Vendée les 
quatre types de produits 
ménagers 

-Nombre de familles recensées 

 (Espéré 1/4). 
-Les quatre types de déchets collectés 
(3 déchets sur quatre). 
  
Outil : un pointage par famille, des 
dons réalisés. 

-Agir en collectant, c’est prendre part 
au projet en devenant conscient d’une 
chaine de solidarité. 
 
Outil : récolter le témoignage des 
familles par les médias, les interviews 
(aide du conseil général).  

Soutenir le Thème d’année voté 
par les enfants de l’ACE, le 
projet des brigades Terracyle de 
par t icul iers  e t  souteni r 
l’association Rire-Médecin. 

Prendre conscience qu’un 
souhait d’attention d’enfants 
amène à un geste d’attention de 
c h a q u e  a d u l t e  p o u r 
l ’environnement vendéen, 
national, international et à un 
sourire qui réchauffe le cœur. 

-Nombre de familles entrant en contact avec les clubs ACE. 
  
Outil : Dans chaque club noté les familles qui viennent vers eux. Ces mêmes 
familles seront listées au niveau fédéral Ace (départementale). Cela permettra 
de chiffrer. 
  
  
-La reconnaissance des actions et valeurs entre les familles et les clubs Ace. 
-La reconnaissance de l’Ace fédérale, Nationale et du Conseil général de 
chaque acteur bénévole du projet. 
  
-Outil : Interview, écrits, reportage, invitations, carte de remerciement avec 
les données complète du nombre de déchets collectés, des sommes récupérées 
et versées à Rire médecin et du nombre d’enfants aidés par eux. 

Effets du projet dans le temps : 

Nous estimerons les besoins financiers par rapport au développement ou non du projet via 
vos réseaux (par exemple : communication, benne de stockage…) 

Budget : 
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V) Annexes 
TERRACYCLETERRACYCLETERRACYCLETERRACYCLE    

Qui sommes-nous ? 
 
Le but de TerraCycle est d’éliminer le concept de déchet. 
Nous faisons cela en créant des réseaux de collecte nationaux pour des produits 
traditionnellement considérés comme non recyclables. La base de ce processus est de 
proposer des programmes de collecte (pour la plupart totalement gratuits) destinés à 
ramasser vos déchets et à les transformer ensuite en une large gamme de produits et de 
matériaux. 
Grâce à plus de 30 millions de personnes ramassant des déchets dans 21 pays, nous avons 
déjà détourné des sites d’enfouissement des milliards d’unités de déchets qui sont 
transcyclés ou recyclés en plus de 200 produits différents déjà disponibles aux États-Unis 
dans les plus grandes enseignes comme Walmart ou Whole Foods Market. 
Notre ambition est d’éliminer le concept de déchets en créant des réseaux de ramassage et 
des solutions de recyclage ou de transcyclage pour tout ce qui finit aujourd’hui dans nos 
poubelles. 
Fondée en 2001 par Tom Szaky, alors âgé de 20 ans et étudiant en première année à 
l’Université de Princeton, TerraCycle a commencé par produire de l’engrais organique, en 
conditionnant de la crotte de vers de terre liquéfiée dans des bouteilles de soda usagées. 
Depuis, TerraCycle est devenue l'une des entreprises éco capitaliste se développant le plus 
rapidement au monde. 

En 2011 TerraCycle a étendu ses opérations de manière significative avec le lancement de 
programmes en Norvège, Espagne, Allemagne, Irlande, Suisse, Danemark, Israël, Belgique, 
Argentine, Hollande et en France. Plus de 30 nouveaux programmes de collecte de déchets 
ont également été lancés au cours de la même année et le nombre d’employés est passé au 
dessus de la barre des 100. Enfin, grâce aux collectes de déchets, TerraCycle a versé plus 
de 3 millions de dollars (2,24 millions d’euros) à des associations à but non lucratif à travers 
le monde. 
 

2011 - LA PREMIÈRE BRIGADE® EST LANCÉE EN FRANCE! 
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Parmi les principaux événements de 2011 pour TerraCycle on retrouve des partenariats avec 
Old Navy et Office Depot pour collecter respectivement les tongs usagées et les stylos 
vides dans les magasins des deux chaines lors de la journée de l’environnement aux Etats-
Unis. Deux premières, ces événements ont remporté un franc succès et ont permis à Old 
Navy et TerraCycle d’offrir 4 aires de jeux fabriquées à partir de tongs recyclées à des 
écoles aux Etats-Unis. En France, TerraCycle a atteint les 1000 équipes de collecte 
participant à la Brigade des Instruments d’Ecriture en Octobre ! 
L’équipe de TerraCycle au Brésil a obtenu le record du monde de la plus grande sculpture 
faite à partir de matériel recyclé et figure maintenant dans le Livre Guinness des Records. 
Le Tangobo, fabriqué à partir de gourdes de jus de fruit Tang, mesurait 15,2 mètres de 
haut, 8.32 mètres de large et 4,25 mètres d’épaisseur. Après la cérémonie de présentation 
dans le Parque do Carmo en septembre, le Tangobo a été démonté et les gourdes de jus de 
fruit recyclées en bancs et en tables de pique-nique pour le Parque do Carmo. Sur un plan 
plus virtuel, TerraCycle a lancé Trash Tycoon, le premier jeu en réseau sur le transcyclage 
et le recyclage de déchets difficiles à recycler. Le jeu reproduit les programmes de collecte 
de TerraCycle dans la vraie vie comme ceux de Kraft par exemple au sein desquels les 
emballages de nourriture de la marque sont collectés pour faire des sacs à dos, des sacs 
fourre-tout ou des bancs. Après un mois de fonctionnement, Trash Tycoon avait déjà 
300,000 participants et nous sommes curieux de voir comment le fait de recycler et de 
transcycler dans le jeu va influencer le comportement des adultes et des enfants dans la 
vraie vie ! 
Enfin, en 2011, le fondateur et PDG de TerraCycle. Tom Szaky est présent sur la liste « 
Forbes Impact 30 », qui nomme les entrepreneurs dont les entreprises adressent les plus 
gros problèmes actuels de la planète. 
 

 
 
 
 TerraCycle recycle (95%) et upcycle (5%) certains déchets 
traditionnellement non recyclables (instruments d'écritures, capsules de 
café, recharges de savon liquide, gourdes de compote par exemple) en 
une large gamme de produits d'usage courant.  
 Ces déchets évitent ainsi le centre 

d'incinération ou de stockage et contribuent à réduire nos besoins en 
matières premières vierges. 
 
 
 
 
Site internet : www.terracycle.fr 
 

LES PRODUITS TERRACYCLE® 
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Fiche de présentation de Rire Médecins 

 
Statuts  
Le Rire Médecin est une association loi 1901 à but non 
lucratif, déclarée le 28 mai 1991 à Paris sous le n° 91 - 1886 
Le siège social se trouve au 64-70 rue de Crimée, 75019 
Paris. 
Objet : Cette association a pour but de créer des spectacles 
pour les enfants hospitalisés et leurs familles en relation 
avec les équipes soignantes, et de sensibiliser le grand public 
à la qualité de vie et à la bientraitance de l'enfant à l'hôpital. 
Les objectifs du Rire Médecin se déclinent en 5 points : 
- Aider les enfants et leurs parents à mieux supporter 
l'hospitalisation, quelle que soit sa durée. 
- Dédramatiser le séjour de l'enfant à l'hôpital par l'intermédiaire de manifestations et de jeux et 
l'aider à retrouver la joie de vivre. 
- Accompagner le travail du personnel hospitalier en lui procurant des moments de joie et de rêverie à 
l'intérieur de l'hôpital et, partant, faciliter les soins. 
- Sensibiliser le grand public à la qualité de la vie à l’hôpital et promouvoir la bientraitance de l’enfant 
hospitalisé 
- Transmettre des savoir-faire afin que davantage d’enfants hospitalisés bénéficient de la présence de 
clowns professionnels formés. 
 

Notre vision : 
 
Le Rire médecin rêve d’un monde où, quelle que soit sa condition et la gravité de sa 
maladie, chaque enfant à l’hôpital trouvera toujours à ses cotés des alliés qui sauront 
restaurer chez lui l'insouciance de son âge, l’écouter, le comprendre, le faire rire et 
l’accompagner pour l’aider à passer au mieux le cap de l’hospitalisation et trouver en lui 
les ressources pour vaincre la maladie. 
Nous n’avons pour autant pas une vision hégémonique du développement de ce métier. Le 
Rire Médecin ne peut, ni ne souhaite, assurer seul une présence dans tous les services 

pédiatriques de France. Cependant, notre volonté est que le plus grand nombre d’enfants hospitalisés et 
leur entourage (familles, proches et soignants), puissent bénéficier de rencontres personnalisées 
assurées par des clowns professionnels, intégrés dans la communauté de soins. 
C’est dans cette perspective qu’a été crée l’Institut de Formation du Rire Médecin qui a accueilli sa 
première promotion en 2011. Depuis 21 ans, Caroline Simonds mûrissait ce projet avec espoir, portée par 
la même envie de transmettre qu’à ses débuts. Pour qu’un jour chaque enfant hospitalisé puisse 
bénéficier de la visite régulière de clowns professionnels, compétents et formés, cet Institut était une 
pierre nécessaire à l’édifice. 
 
 Nos valeurs :  Respect Formation   Professionnalisme  Innovation 

 

Leur objectif pour l’avenir : 

1 - Affirmer et développer notre présence dans les services pédiatriques en France 
• enraciner les programmes existants du Rire Médecin 
• ouvrir de nouveaux programmes dans des hôpitaux de référence (au rythme d’une ouverture annuelle 

de programme ou d’une extension dans un des hôpitaux où nos clowns interviennent déjà.) 
 
2 - Participer activement au développement, à la professionnalisation des clowns hospitaliers 
• transmettre expérience, compétences et connaissances dans le cadre de l’Institut de Formation du 

Rire Médecin 
• continuer d’assurer la formation de groupes de clowns hospitaliers en France et à l’étranger 
• Ancrer notre participation aux fédérations nationale et européenne des clowns hospitaliers que nous 

avons initiées 
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3 - Promouvoir partout les préceptes de la « bientraitance » en milieu hospitalier 
• participer à faire évoluer les comportements de recherche sur notre travail à l’hôpital 
• continuer de partager avec la communauté soignante lors des formations en école 

d’infirmières (prodiguées depuis 1993) ou lors des formations ludo-soignantes (prodiguées depuis 2010) 
 
4 – Nous positionner comme association de référence de clowns à l’hôpital à l’échelle européenne 
 

Où ils agissent dans l’ouest ? 

Présents dans 40 services pédiatriques de 14 hôpitaux différents, les clowns du Rire Médecin offriront en 
2013 plus de 71 000 spectacles personnalisés aux enfants et à leurs familles. 
Centre Hospitalier Universitaire de Nantes, depuis 1995 
Service de Pédiatrie générale - Dr. Picherot 
Unité des Brûlés -  Pr. Duteille 
Service d'Hématologie clinique - Pr. Moreau 
Service de Chirurgie infantile - Dr. Guillard (depuis 2006) 
Service de Réanimation - Pr. Rozé (depuis 2008) 
 
Utilisation des dons  

                              
 
 
 
 
 
 
 
    
Portrait du mois : de Deborah, 12 ans  

 

« Je m’appelle Deborah, j’ai 12 ans et cela fait 8 ans que je suis dans la 
galère de la maladie. ». C’est avec ces mots plein de gravité que nous 
accueille Deborah à l’hôpital Robert Debré. Et pourtant cette jeune fille 
pleine de vie, qui rêve de gagner Roland Garros, vous illumine de son 
sourire. La leucémie, elle la connaît par cœur. L’hôpital aussi. Mais c’est une véritable leçon d’espoir que 
d’écouter Deborah et sa maman raconter leur parcours. Retour sur cette belle rencontre, réalisée dans le 
cadre de notre campagne annuelle autour de l’action du Rire Médecin auprès des enfants et adolescents 
souffrant d’un cancer. 
Ma vie avec la maladie : 
Avant d’entrer dans la chambre de Deborah, il faut prendre toutes les précautions : masque, charlotte, 
chasuble et sur-chaussures. Puis on pousse la porte, et on tombe dans ses grands yeux bleus. Deborah est 
coquette : un top jaune, un bandana rose. La couleur investit sa chambre. Le regard rieur de sa maman 
aussi. Sur un tableau, on peut lire : « 25 avril 2013 : maths, anglais, clowns. ». Le ton est donné ! Deborah 
ne loupera pas les énergumènes du Rire Médecin programmés ce jour. 
On lui demande de se présenter : « Ça fait plus ou moins 8 ans que je fréquente l’hôpital. J’ai eu environ 6 
ans plus tranquilles entre l’hôpital et la maison. Puis rechute et greffe. A nouveau tranquille pendant près 
de 2 ans. Et à nouveau greffe cette année. ». 
De l’annonce de sa maladie, Deborah ne garde aucun souvenir. Mais sa maman, si. « Ça a pris 4 mois pour 
diagnostiquer la leucémie ! Elle avait tous les symptômes (fièvre violente et erratique, douleurs, fatigue…) 
mais les examens étaient normaux ! L’attente, c’est terrible. Finalement, le diagnostic, aussi dur soit-il, a 
été un soulagement.». Après l’annonce, la vie de Deborah et de sa maman s’est organisée pendant 3 ans 
autour de la chimiothérapie, entre hospitalisations et hôpital de jour. Puis enfin : « Après 5 ans et demi 
sans rechute, on nous a annoncé que c’était fini. ». Entre temps Deborah et sa maman se sont découvert 
une passion pour le tennis, qu’elles ont commencé à pratiquer à un haut niveau.  
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L’année des 10 ans de la jeune fille, lors des examens pour se voir remettre 
leur certificat médical, le médecin a fait une prise de sang à Deborah, qu’il 
trouvait un peu fatiguée. Les examens confirment qu’il s’agit bien d’une 
rechute. « On a su très vite qu’il faudrait une greffe. Et il a fallu plusieurs 
protocoles pour y arriver.». 
Hélas cette année, alors que Deborah vient de « sortir Maman du terrain de 
tennis » avec un smash redoutable, les 2 inséparables apprennent la nouvelle 
rechute. Le corps de Deborah a bien récupéré depuis la première greffe, les 
médecins décident donc de procéder à une seconde greffe. « J’ai le moral, je ne suis pas trop fatiguée et la 
chimio a l’air de bien marcher. » nous annonce-t-elle. Quand on lui demande où elle trouve cette énergie, elle 
rétorque maligne :« Si je n’ai pas la pêche, ce sera plus dur !  ». 
Et Deborah fait tout pour garder cette pêche : « Je reste en contact avec mes amis, avec l’école. Ma 
meilleure amie vient le samedi aussi. Elle avait un peu peur au début mais maintenant ça va. ». Si le cercle 
proche de Deborah connaît toute sa vie, la jeune fille reste relativement discrète avec les ados de son âge : 
« J’ai peur qu’ils éprouvent un peu de pitié. La vie s’est faite comme ça et ils n’y sont pour rien. Ce n’est pas 
de ma faute, ce n’est pas de la leur. ». Ce mantra positif, elle s’y emploie chaque jour : « Je profite de 
chaque journée, d’autant plus que je suis encore jeune. Et plus tard, j’aimerais avoir des enfants. » 
  
Jeune fille de 12 ans, Deborah a dû réfléchir bien avant les autres sur la maternité : « La chimiothérapie 
peut avoir des conséquences sur la stérilité. Du coup on a congelé un peu de tissu de mes ovaires, mais je me 
suis mise à pleurer quand on m’a dit que peut-être je ne pourrai pas avoir d’enfant. » 
Plus tard, Deborah veut fouler les cours de tennis en tant que professionnelle et remporter le célèbre 
trophée à Roland Garros ! Elle en a la force."Le fait d’être à l’hôpital, ça forge le mental.""Sur le terrain, j’ai 
peut-être une autre façon de voir les choses que mes adversaires. Maman et moi, on est tenaces ; dès qu’on 
voit la balle, on fait tout pour la chopper, même si ça semble impossible ! ». Quand on lui parle des sujets 
auxquels sont sensibles les adolescents, Deborah ne se démonte pas. Ni la présence de sa mère ni ces 
questions intimes ne l’empêchent d’évoquer son futur amoureux : « Il aura les mêmes valeurs que moi. S’il 
est gentil, me fait rire, s’il y a de la confiance, ça me suffit ! ». 
La confiance justement, Deborah en est bourrée et ne nourrit aucune rancœur envers la vie, envers les 
médecins, ou envers ses camarades en bonne santé. Et si parfois elle sent des regards interloqués vers son 
foulard qui masque la chute de ses cheveux, elle dit ne pas y prêter attention : « Je m’en fiche, les gens 
pensent ce qu’ils veulent. Moi je sais ce que j’ai vécu ! ». Cette force de caractère se dessine aussi bien dans 
son goût pour le sport que dans ses notes au collège : « Je n’ai jamais décroché, même en passant toute une 
année hospitalisée ! Les profs m’ont dit que ce qui les intéresse c’est ma manière de penser, ma logique.». 
 

Deborah préserve sa liberté d’esprit et cultive son indépendance, car c’est très important pour elle. Sa 
mère confirme : « Nous avons une grande complicité mais je respecte son intimité et ses choix. Je ne la 
traite pas comme un bébé malade et surprotégé. Elle n’est pas sous une cloche. Le fait que je ne sois ni 
envahissante ni permissive nous permet d’avoir cette complicité ! ». Etonnamment, Deborah appréhende un 
peu de devenir une « ado rebelle » car elle dit aimer être une jeune fille calme et avoir cette relation avec 
sa mère ! 
« Une boule d’énergie », « super sympa », « toujours partante »… Voilà comment les clowns du Rire Médecin 
décrivent Deborah : « J’ai toujours connu les clowns en fait, ils font partie de mon paysage. Je les connais 
même en civil ! ». Avec eux, elle se permet de retrouver une enfance pleine d’innocence. Dès qu’ils 
franchissent la porte, elle s’autorise un retour dans ce monde de bulles et de magie que la maladie lui a fait 
quitter trop tôt ! « Ils pourraient même aller plus loin dans le délire ! Mardi dernier, ils ont déplacé tous les 
meubles et mis un vrai bazar autour de mon lit. C’était génial ! Et même quand j’avais des mucites* plein la 
bouche et ne pouvais pas rire, ils ont imaginé un jeu de rôle avec les expressions de mon visage 
uniquement !». 
Alors que les clowns Basket et Dédé tapent à la porte à la fin de l’interview, Deborah frémit d’impatience. 
Dans quelques minutes, cette jeune fille drôle et sage, à qui la maladie n’a pas fait de cadeau, 
s’autoproclamera princesse et dirigera un défilé de clowns et de médecins sous l’œil roublard de sa maman. 
Dans la chambre, tout le monde perd quelques années d’un coup grâce à ce moment partagé avec les clowns ! 
 
*aphtes très douloureux fréquents avec une chimiothérapie 
Interview réalisée par Marianne Debiesse le 25 avril 2013 à l’hôpital Robert Debré pour Le Rire Médecin  
©Jacques Grison / Le Rire Médecin 


